

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
(PAGO ADELANTADO)

CORUÑA Un mes, una peseta. — PROVINCIAS: Trimestre, cuatro pesetas. — PAISES COMPRENDIDOS EN LA UNIÓN POSTAL: Trimestre, nueve pesetas.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES

Real 26 y Galera 21

TELÉFONO 111

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOSÉ LOMBARDEO

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

LA CORUÑA Martes 25 de Diciembre de 1906. — La Natividad de N. S. J.



## CUENTO DE NAVIDAD

Había en un país muy lejano y en un tiempo muy remoto un rey que gobernaba un pueblo fuerte y poderoso. Era el rey hombre de un buen corazón y de hermosa alma, generoso, desprendido y gallardo. Pero las gentes que le rodeaban le seguían los caprichos en tal forma y el supremo goce del mando llegó a apoderarse de él en grado tal, que a fuerza de tiempo su buena índole acabó por adularse, convirtiéndose lo que debía ser una autoridad paternal en una tiranía insostenible. Sus sabias decisiones, sus resoluciones justas, sus arranques arrogantes, fueron poco a poco dejando paso a la más desatada ambición, al más caprichoso favoritismo y a la injusticia más desenfadada.

Los cortesanos seguían encontrándolo el mejor de los reyes y opinando que jamás príncipe alguno le había igualado. Le llamaban respetuosamente el Señor, sonreían a todos sus gestos, se retorcían de risa con sus gracias y salían a proclamarle al público con gran algazara y en medio de un coro de alabanzas. Pero el pueblo, las pobres gentes que araban los campos con el cuerpo inclinado sobre la tierra color de fuego, los artesanos que labraban las piedras aéreas y caladas, que tallaban con turgencias y suavidades vivientes las maderas más duras, que forjaban y retorcían en bellos endriagos los hierros intrincables, que tegían los bellos tisúes recamados con complicadas figuras y emblemas enrevesados, los mercaderes que cambiaban activamente productos y dineros, que recorrían el mundo dejando en lo alto el nombre de aquel país poderoso y adelantado, los señores territoriales, los propietarios y los hidalgos que se desahogaban noblemente en las estancias de sus castillos, casas solariegas y palacios, todos los súbditos, en suma, del alto y poderoso monarca, estaban descontentos, irritados, desazonados y se daban a todos los diábolos de gemir bajo aquel monstruoso gobernante.

Mas el rey cuidaba siempre de hacer las ofrendas de su fe, enviándolas periódicamente a los grandes sacerdotes, y de mandar pagar puntualmente sus gajes a las tropas y mesnadas. Con esto no caía sobre él la cólera de los dioses ni se resolvía a derribarle el brazo popular. Pero sucedió que un día en que ya sus orgías y desmanes llegaron al supremo grado, ni ofrendas ni soldados fueron satisfechas, porque el rey necesitaba todo el oro para sus placeres monstruosos y complicados. Ese día los sacerdotes, en sus éxtasis místicos, vieron decretada la destrucción del pecador y los guerreros sintieron arder en su pecho la llama del amor a su patria y el dolor por las desdichas populares. Entonces estalló una revolución espantosa y el monarca, cuyo trono estaba en equilibrio sobre la nada, sostenido tan solo por la convención de las gentes, fué derrocado y muerto, y su cabeza puesta en una pica y alzada como ejemplo de castigo y venganza.

En tal día, la familia del rey extraviado quedó aniquilada. Nadie en el país volvió a tener noticia de los cuatro príncipes reales, de la reina fastuosa y olímpica, de los allegados leales a la familia destronada. Los cortesanos se unieron a la revolución triunfante y era de ver como y con que saña daban detalles nefandos de los extraviados del rey, comentándolos acremente entre los grupos de gentes que los oían embobados. Gracias a lo cual y a que erante de buen tono, la revolución les dió los mejores cargos.

Pero los príncipes no habían muerto, como era creencia general. Un sino, feliz o desdichado, que esto más tarde podrá de-

cidirse, les había salvado. Y, ocultos, temblorosos y yertos, tras las pesadas tapicerías de las regias estancias, mientras la ira popular se señoreaba del palacio, habían logrado después escabullirse, aprovechando esas horas de estupor y de cansancio que siguen a las conmociones muy grandes. Habían echado a andar y se habían alejado de la ciudad. Era en invierno y sus trajes ligeros, de vivos colores y brillantes bordados, sus plumas pomposas, la tersa riqueza de sus jubones y la suave finura de sus calzas, se destacaban extrañamente sobre la nieve impecable y uniforme que cubría los caminos. Aun aterrizados, se internaron en los bosques, caminaron entre los tojos y las retamas, sobre el campo inclemente donde apenas una flor silvestre lograba resistir a la crudeza del aire. Durmieron bajo los arcos de los puentes ó sobre los montones en que se pudrían las hojas caídas de los árboles; comieron raíces y hierbas, y de vez en cuando, las carnes de un animal que con sus brillantes espadas de corte atravesaban. Y después de días y días, sabe Dios cuantos, de esa peregrinación amarga, su espíritu estaba tan abatido, su cuerpo tan cansado y sus fuerzas tan rendidas, que al fin, una noche, después de fatigosa caminata, los príncipes se tumbaron sobre la nieve endurecida, se abrazaron llorando, y contemplando las estrellas intensas, pardaceantes, y las gasas luminosas que brillaban en el cielo negro y puro de la noche glacial, pensaron que ya no se levantarían más.

Pero se engañaban. Cuando apenas habían comenzado aquel sueño del que contaban pasar a la muerte, unas damas bellas, solemnes, majestuosas, prendidas ricamente, les despertaron. Los príncipes, abrieron los ojos y llenos de alegría reconocieron a sus madrinas, otras tantas hadas.

—Eran en efecto las hadas que habían presidido al natalicio de aquellos infantes. Por eso su belleza, su solemnidad, su majestad. Una habló por todas ellas y dijo a los príncipes:

—Hemos querido dejaros probar un momento la desgracia, que será un buen remedio contra el ejemplo de extraviados que os habeis criado. Ahora ya estais avisados y aquí llegamos, con un regalo que os dará la felicidad.

Y los príncipes, extasiados, recibieron en efecto de manos de sus madrinas cada cual su regalo. Eran unas cajitas de oro, finamente labradas y la tapa de cada una formada de una piedra muy grande. Era un brillante la del mayor, un rubí la del segundo, una esmeralda la del tercero, un zafiro la del cuarto.

—En esas cajitas está vuestra dicha, no las abrais hasta que cada uno de vosotros esté lejos de los demás, dijeron las hadas con su voz musical, y desaparecieron en el aire difusano.

Los cuatro mancebos, que creían soñar todavía, apenas pudieron balbucear sus frases de gracias. Al cabo, más repuestos, dejaron surgir su regocijo, bailaron a la luz de las estrellas, abrazados, y convinieron en separarse y emprender camino cada cual por su lado, prometiendo volver todos al mismo lugar de la aparición, cuando cinco años completos hubiesen pasado.

Pasaron los cinco años y al cabo de ellos los cuatro príncipes, fieles a la cita, acudieron al bosque frondoso donde las hadas se les habían aparecido. Sus aspectos, sus cataduras, eran diversos; sobre las rosas de sus mejillas, siempre encuadradas por el oro pálido de sus bucles, había pasado un poco de la nieve de aquellos cinco inviernos y del sol de aquellos cinco veranos; estaban más curtidos, más hechos, su mirada era más avisada y más marchita. Después que hubieron pasado las primeras efusiones del encuentro, uno a uno comenzaron su relato.

—Yo, dijo el mayor, hallé un polvo dentro de mi caja labrada. Y grabada en uno de sus costados una inscripción que dice que una sola molécula de aquella sustancia da el poder, todo el poder necesario para que ninguna empresa humana sea insuperable. Así, en efecto, me ocurre, des-

de que he comenzado, grano a grano, bien lentamente, a paladearlo. Cuantos planes forjé se han realizado; las gentes me obedecen, me aclaman. Soy amo y señor en el país en que me plugo instalarme y no ha habido en él una sola voluntad que no se rindiese a mi voluntad.

—Pues yo, dijo el segundo, el del cofrecillo de rubí, encontré también algo semejante, pero es la riqueza lo que está encerrado en el regalo de mi hada. Desde que nos separamos, las sumas, las joyas, las tierras y palacios han surgido a mi voluntad como de un conjuro mágico; cuanto he tocado se ha enriquecido y el oro parece ante mi sola mirada multiplicarse.

—Es el amor lo que lleva mi cajita dentro de su cuerpo cincelado, dijo el tercero, cuyo ojos fatigados fulguraban entre unos párpados cárdenos. Las mujeres de todas las razas, las más hermosas y arrogantes, las más frías y desdeseñadas y altaneras, han temblado de amor ante mis ojos, han palidecido bajo la atrevida caricia de mis manos, me han enlazado con sus brazos torneados. Y así voy, cosechando amores, desdeseñando suspiros, sembrando languidez, por cuantas tierras huello con mi planta.

Callaron todos. Pero al cabo de un momento, las miradas de los tres mayores interrogaron al cuarto príncipe, al que aun no había hablado. Y con voz sosegada y serena, el mancebo, que lo era todavía, comenzó su relato.

—Mi historia, dijo, es algo más complicada. Yo también encontré un polvo dentro de mi caja, cuando alcé ansiosamente la tapa de zafiro. Era el saber, el saber supremo, lo que habían en el concentrado. Lo aspiré y lo gusté y las ciencias y las artes, las verdades todas y todas las ficciones de la vida, me fueron en no instante reveladas. Todo cuanto los hombres inventaron en sus largos años de meditación y análisis, cuanto ideó su imaginación para mortificar a la posteridad con embrollados sistemas filosóficos, cuanto creó su esfuerzo para mejorar ó complicar la vida, se grabó en mi espíritu, sin dudas, sin vacilaciones, sin esfuerzo ni trabajo. Mi saber se hizo pronto famoso y desde tierras lejanas venían las gentes a consultarme, a someterme sus dudas, a que decidiese sus litigios y dirigiese sus negocios y curase sus enfermedades. Pero al cabo de algún tiempo, una noche que después de una gran amargura, que la visión clara de la mezquindad humana me hizo pasar, me paseaba por un monte, reflexionando y recordando, caí en la cuenta de que el saber no me había dado la felicidad. El espectáculo de la miseria humana era, gracias al regalo de mi hada, demasiado visible para mí, y sobre él, abrumando mi vida, tormentando mis días y mis noches, pesaba el recuerdo de la dicha perdida, del esplendor pasado, del cariño de los nuestros, del brillo de nuestro antiguo fausto, de los ojos de las doncellas de la corte de nuestros padres. Y entonces, la memoria de la felicidad lejana me apretaba el corazón y me angustiaba el ánimo. Todo mi saber, me dije, lo cambiaría por una ciencia nueva, capaz de crear una felicidad, de renovar el alma. Y me lancé por el mundo, dispuesto a aprender ese saber supremo, a lograr sustituir mi alma llena de cicatrices por un alma intacta. Mas no hallé ninguna escuela que tal enseñase, y cuando ya descorazonado me volvía, una noche de Diciembre que allá en tierras inmensas una religión ha consagrado para pueblos y razas, haciéndola noche de misterio, de ternura y de felicidad, emparejé con una gitana que llevaba un niño en brazos. Caminamos juntos y hablamos largamente; al cabo de algún tiempo la gitana me había contado su historia; ella custodiaba aquel niño, hallado al borde de un camino sobre un mazo de flores silvestres. Y el niño no tenía más que sus ropas, unas ropas finas y lujosas y un frasquito de metal tosco que colgaba de un collar pasado alrededor de su garganta.

«Ved, señor, una palabra está grabada en el frasco, pero ni yo ni nadie ha logrado descifrarla.» Cogí el frasquito, miré la palabra y sentí que la sangre se me paralizaba de emoción: lo que decía el vocablo de una vieja lengua maravillosa, olvidada de todos los humanos pero que mi ciencia conocía, era *Olvido*, nada más. Entonces comprendí que en ella estaba encerrada

toda la dicha humana, que al fin había hallado la felicidad; cambié mi caja de oro y zafiros por el tosco frasco, entre las bendiciones de la gitana que ignoraba que acababa de dejarme hacer la desgracia de aquel hijo de la dicha, robándole el olvido y pagándole en un saber amargo, y hui, hui rápidamente, largo tiempo, por tierras y más tierras, hasta que se acabó la noche sagrada y el día esplendoroso comenzó a dorar el espacio. Desde entonces, de vez en cuando, aspiró ó bebo en mi frasco de metal mal labrado y la suprema felicidad serena mi alma. Ya soy fuerte y poderoso, más que tú, hermano mio, y más que tú opulento y más que tú feliz y amado. La felicidad perdida no me atormenta; sacudí mi yugo y redimí mi alma.

Una gran serenidad llenaba el espacio. Y sobre los cuatro príncipes, los tres que, angustiados y anhelantes, tendían sus manos hacia el frasco obscuro y basto y el cuarto que les miraba suave, dulce, sosegado, con la mirada luminosa de la felicidad, el viento manso pasó y agitando lentamente las copas rumorosas de los árboles, dejó ver en la noche diáfana las estrellas brillantes, eternas, indiferentes, que lucían en lo alto.

MICROMEGAS.

(DIBUJO DE LLORENS.)

## NOTA DEL DÍA

### La noche clásica

En las casas todas se han alterado las costumbres, y la vida tiene en estos momentos de deliriosa fiebre y de grata emoción. La *Cocina Práctica*, esta admirable obra del autor dedicado a las dulces expansiones de la repostería. Un aromático de vainilla y de canela recobra, en mares oleados, los ámbitos todos del hogar feliz. Mientras tanto, los chilquillos, en libertad plena, brincan y saltan, soñando con el torrón y con los juguetes.

Y los señores, los graves señores que son algo así como los patriarcas de la familia, salen a la calle ansiosos de aprovechar las últimas caricias de este sol invernal, que alegría sin casi dar calor. Nosotros, los redactores de este dulce periódico, hemos también alterado, ligeramente, nuestra costumbre. Escribimos con luz artificial, como siempre; pero en la calle la luz del día es amable aún y es clara. Y, en torno a una mesa llena de papeles y entre nubes de humo azuloso, escribimos estas líneas y hablamos a la par que escribimos.

Hay aquí un hombre barbudo y triste, cuya tristeza es hoy más acentuada que de ordinario, para que todo sea insólito en este día. Padece, el pobre, del estómago y nos envía en nuestros estómagos quizá más que nuestros cerebros. Otro hombre medita la manera de terminar un artículo que él no ha hecho, y otro piensa en la noche, ya vecina, con el alma llena de ternura y de ensueños.

Piensa en que esta noche es el aniversario más glorioso de la humanidad. Un ansia eléctrica llenaba el mundo, y los corazones todos se adornaban al arrullo de una esperanza dulce. De pronto la esperanza risueña conviértese en realidad esplendorosa. Y más tarde la humanidad es redimida: desde lo alto de una colina, las miradas dulces de un hombre que muere, extiéndense a todo el mundo como acariciando. Y aquellas miradas, tan dulces, dicen a los hombres grandes verdades y son el primer destello de una alborada nueva y divina.

Han pasado siglos. Y al escribir estas líneas nos parece que el hombre que entonces miraba tan amorosamente, está ahora, de nuevo, sobre la colina, sentado, ensimado, con el cuerpo flaqueado, con la faz macilenta. Y sus ojos contemplan a toda la humanidad, y en sus miradas aun hay la dulzura y el amor de otro tiempo; pero hay algo profundamente sombrío y trágico, algo donde reluce como un resplandor de castigo justiciero.

Y mientras tales cosas pensamos, sin otra razón para ello que la suprema de quererlos así nuestra fantasía, las plamas ruguen sobre el papel, y los cigarrillos nos envuelven en nubes aromosas y azuladas.

## NOTAS MUNICIPALES

Ha sido nombrado guardia municipal interino D. Manuel Rodríguez Rey.

D. José Prego Calvete solicitó permiso de la alcaldía para elevar un piso en la casa número 54 que está construyendo en San Roque de afuera.

También D. José González Illobre pidió autorización para colocar un foco de arco voltaico en la fachada de la casa número 17 de la calle de San Andrés.

Ayer se reunió la comisión municipal de policía para nombrar individuos suplentes de la cuadrilla de limpieza y despachar las cuentas pendientes.

El jueves se reunirá la comisión municipal de obras, y el viernes la de alumbrado.

## Cosas de la calle

¿Porqué será costumbre en Nochebuena festejar la venida del Mesías dándose a los placeres de la cena?

Porque todos los días la dulce charla, la expansión amena, llaman, cual obligado complemento, por algo muy prosaico, el alimento, y es un axioma antiguo y muy humano que intelecto y salud van de la mano.

Entre moros, cristianos y judíos los sucesos profanos, y los pios se celebran teniendo el cuerpo sano por dar frescas ideas a la mente, cosa muy natural y muy corriente para el moro, el judío y el cristiano. El cálculo tranquilo del banquero, la pronta inspiración del comerciante, el valor del osado aventurero, la paciencia y tesón del caminante, la palabra galante que somete la dama al caballero, la acción asoladora del guerrero, la idea del filósofo profundo que con sus tesis desencadena el mundo, el crimen repugnante del bandido, la fe que se encuentra perseguido; todo lo que sucede entre mortales, sean cosas sublimes sean males, obedecen a nativas propensiones, mas también obedecen, en ocasiones, a cinco ó seis garbanzos del cocido.

Predomina feroz de la materia en este pobre mundo de miseria, donde quiso el destino que el valor, la hidalguía y la nobleza que debían salir de la cabeza vengan a proceder del intestino.

Ya lo dijo anteyar una criada: «Si nos miramos bien, no somos nada.»

Yas á decir, lector, que es este exordio lo mismo que tocar el clavicordio, y que es im-

pertinente en este día servirte de almózar filósofo; pero comprenderás, amigo amado, que fué el día de ayer día apurado.

Podríamos contarte que se ha caído Juan en la habia ó se ha caído Pedro en otra parte, mas, no mintiendo, preferimos darte esto que más arriba se relata y que es, en suma, una solemne lata.

Con que, mucha salud, prosperidades, y que pases feliz las Navidades.

## EL ASESINATO DEL SEÑOR ORTIZ

La impunidad. — Sobrescimito de la causa. — Libertad de Canosa

Otro delito que queda impune. El asesinato del propietario de la fábrica de fundición del Camino Nuevo D. Miguel Muñoz Ortiz, perpetrado en noche aciaga en la calle del Ferrol por tres desconocidos, y la muerte del zapatero Ramón Seoane, relacionada con aquel hecho, han corrido la misma suerte que el famoso crimen de la calle de San Andrés de triste recordación.

Las diligencias para el esclarecimiento del delito, practicadas con el mayor de los misterios, no han dado el resultado que la opinión pública tenía derecho a esperar.

Encarcelóse desde los primeros momentos a un herrero llamado José Canosa Monelos que había estado trabajando en los talleres de la víctima Sr. Ortiz; pero las declaraciones aportadas al sumario no debieron acumular grandes cargos contra el procesado, por cuanto los fiscales todos, desde el jefe a los sustitutos, no encontraron méritos para acusarlo.

El sábado se celebró la visita del proceso. A ella asistió el teniente fiscal Sr. Hidalgo, quien, de acuerdo con sus compañeros, pidió el sobrescimito de la causa.

Y ayer, la sección primera de la Audiencia provincial, fundada en el número 2.º del artículo 641 de la ley de Enjuiciamiento, dictó auto sobrescimito provisionalmente el sumario por no existir méritos suficientes para acusar a Canosa en concepto de autor, cómplice ó encubridor del delito, y mandando ponerlo en libertad.

Nadie tenía conocimiento de esta resolución cuando se celebró la visita general de cárceles para ayer anunciada. Ni aun la madre del suelto reo, Manuela Monelos Ponte, la cual, al llegar ayer mañana a la Audiencia para ver a su hijo en la visita, se encontró con la parafila grata novedad de que éste iba a ser excarcelado.

Pocos momentos después marchaban ambos en dirección a su casa de Nelle, henchidos de alegría. Alegria explicable porque la inesperada resolución de la Sala les permitía celebrar juntos la noche clásica.

No contentemos; pero si lamentamos que la Justicia humana no haya logrado aun descubrir al autor del horrible asesinato que conmovió a la población entera.

## Navidad modernista

Aquellos tiempos se fueron, tal vez para no volver. Las clásicas fiestas de Nochebuena y Navidad tienen á desaparecer al mismo paso que desapareció el aceite para el alumbrado, la vesca y el mixto de cartón, y el prominente abdomen de nuestros señores del último tercio del siglo pasado.

De capa caída van el besugo asado con sus buenos trozos de limón intercalados en el texto, el bacalao con coliflor y la complota, como van también el capón, el pavo relleno y el marzapan de Toledo. Claro está que todo esto, como hoy como se comía ayer, pero ya no constituye lo clásico, lo indispensable, aquello *sine qua non*, sin lo cual una cena de Nochebuena no era cena de Nochebuena, y una comida de Navidad no era comida de Navidad.

Los que recordamos, entre sombras, allá en los primeros años de nuestra vida, aquellas mesas con manteles de un día, candelabros de plata con ocho ó diez bujías, acaso aún de sebo, vajilla reservada para las grandes solemidades, centros de cuatro pisos que empezaban por frutas, continuaban por turrones y mazapanes de diferentes clases, seguía luego otra sección de dulces de dulcería de los llamados finos y en el búcaro final, y allá muy arriba, muy arriba, un ramillete de flores; comploteras repletas de almibares de ligos, freccas ó melocotones preparados y que regalaban siempre por la misma época las monjas de tal ó cual convento; conchas de aceitunas, encurtidos, sardinas y osiras en escabeche; los que recreábamos nuestra vista y hacíamos concebir halagüeñas esperanzas á nuestros paladares ante la contemplación de aquellas cajas redondas de mazapan que deslumbraban con sólo el mirarlas, de las otras, cuadradas con frutas acarameladas, de las botellas donde se guarecía el páldo *Sauterne* y de aquellas en que Misa, que aún no era Marqués, encerraba sus más aromáticos caldos, y Clíquot, que aún no debía ser viuda, sus más suaves espumosos, no podemos menos de lamentarnos ante este gran período de decadencia.

En los tiempos modernos es poco serio, no viste, el preocuparse por estas tonterías, y cada una cena y como lo que dan y en donde puede. Si hay torrón ó mazapan, ó la hermana, la madre, ó la mujer le prepara á uno una sopa de almendras ó una complota de peras de siete colores no deja de comerla; pero la come con la misma ilusión el 24 de Mayo que el 16 de Septiembre.

Lo clásico ha desaparecido, y si no ha desaparecido por completo está dando las boqueadas y tan sólo algún señor á la antigua, de esos que toman cocido todos los días y se calientan las piernas en la camilla, conserva pura y sin mancha la costumbre de cenar de tiros largos el día de Nochebuena, rodeado de hijos, hijos políticos, nietos y demás parientes, como en las esquelas de defunción.

De las manifestaciones exteriores ó callejeras no queda más que algún capón que, con su dorada enjundia, atraviesa la vía pública hacia la casa del médico que hizo la cura ó del abogado que dió la consulta sin cobrar; alguna señora que custodiando una cesta de coliflores dedica un recuerdo á los tiempos pasados deteniéndose ante el escaparate del torronero, y media población que el día del sorteo de la Lotería obstruye el centro de la calle Real y estira como cisne hambriento el pescuezo ante nuestra pizarra á ver si da el ansiado picotazo en el premio gordo.

PICADILLO.

# EL SANTO DE LA REINA

## Recepción en la Capitanía general.—Obsequio a la tropa

Para conmemorar el santo de la reina Victoria celebró anteaer una recepción en la Capitanía general.

A dicho acto, que resultó muy lucido, concurrieron las autoridades civiles y militares, el cuerpo consular, comisiones de las Corporaciones oficiales y nutridas comisiones del ejército y de la Armada, y del elemento civil.

Durante la recepción, que fué una de las más lucidas y brillantes celebradas en estos últimos tiempos, ejecutó un escogido programa la banda de música del regimiento de Isabel la Católica, que se había situado frente al Palacio de la Capitanía general.

Terminado el acto, verificóse el desfile de las tropas, presenciándolo el general Salcedo desde uno de los balcones de la Capitanía general.

En los cuarteles se festejó el santo de la reina con ranchos extraordinarios para la tropa y obsequiándose a los sargentos con una peseta y con dos reales a los cabos y soldados.

# Del Ayuntamiento

En la sesión que mañana celebrará el Ayuntamiento se dará cuenta de los siguientes asuntos que figuran en el orden del día:

Proyecto de lista de electores de compromisarios para senadores, correspondiente al año de 1907.

Informe de la Comisión de Instrucción pública, en vista de la real orden que manda expedir nuevo título administrativo, con la categoría de 2.000 pesetas, al maestro de esta capital D. Joaquín Respino Navarro.

Otros de las Comisiones de Instrucción pública y de Hacienda, en la proposición relativa a que se adquieran 20 ejemplares del libro titulado *El Municipio moderno* de que es autor D. Antonio Rodríguez Marín.

Otros de las Comisiones de Beneficencia y de Hacienda, en circular de la Alcaldía de Murcia, pidiendo un socorro para remediar las desgracias causadas en aquella Huerta por las tormentas de Septiembre último.

Instancia de D. Juan Barros García pidiendo licencia para hacer una chimenea para la fragua de la herrería que pretende establecer en la casa número 9 de la calle del Príncipe.

Otra de D. José Gago, solicitando licencia para construir un almacén en San Roque de Afuera.

Otra de D. Juan Lourido, para reedificar las casas números 39 y 41 de la calle de Santa Lucía.

Otra de D. Juan Castro Mosquera, para construir dos casas en el lugar de la Arrabida.

Otra de D. Eduardo Reguera, pidiendo línea para edificar en el solar número 16 de la calle de Marcos de Naya y la cesión del número 14, propiedad del Municipio.

Otra de D. Alejandro Ramírez, interesando que el Ayuntamiento pida la cesión de un terreno perteneciente a la Hacienda y comprendido entre la nueva carretera del Pasaje y la Travesía de la Primavera, en la fábrica de Tabacos.

Otra de D. Antonio Iglesias, solicitando la devolución de la fianza depositada para responder del finado contrato de suministro de vestuario para la guardia municipal.

Comunicación del Jefe del Centro municipal de desinfección, sobre la necesidad de adquirir varios aparatos y desinfectantes con destino a dicho establecimiento.

Proposición única presentada optando al concurso anunciado para la adquisición de dos caballos percherones.

Otra de la Comisión de beneficencia, sometiendo a la sanción del Ayuntamiento el nuevo padrón especial de vecinos pobres de esta ciudad.

Otra de la Comisión de cementerios, presentando el acta de recepción definitiva del coche fúnebre destinado a púrvulos.

Otra de la Comisión de policía, sobre la provisión de las diez plazas de nueva creación de operarios de la cuadrilla de limpieza.

Cuentas de gastos originados por diferentes conceptos.

# De Galicia

El ingeniero industrial de Vigo don Guillermo Oya sufrió en Gondomar un percance yendo en automóvil.

Cuando quiso imprimir movimiento a la manivela de lanzamiento, el motor retrocedió primero y avanzó después, dándole tan fuerte golpe en el brazo derecho que le rompió la muñeca.

Seguidamente regresó a Vigo.

El ayuntamiento de la Estrada ha dirigido una exposición al ministro de Fomento pidiéndole la construcción de dos avenidas de enlace en las carreteras del Estado y provincial, que arrancan del punto del Regueiro a la Bayuca y de este punto al puente de Bedelle.

Ayer sábado, salió de Lugo para Vigo el eminente violinista Bribis de Salas que con éxito grande ha dado en el *Círculo de las Artes* uno de sus notables conciertos.

Según se deduce de lo que dice *La Integridad*, de Tuy, la supresión de la plaza de médico higienista, acordada por la Junta municipal de aquella ciudad, ha sido cuestión política. ¡Cómo si la salubridad de los pueblos pudiese estar a merced de los caprichos de cualesquiera cacique!

Un diario de Santiago pide que se reglamente a los mendigos para evitar los abusos que se cometen en eso de implorar la caridad pública.

En Vigo han contraído matrimonio la señorita Laura Alvarez Martínez y el joven de Canas D. José Pastoriza Frascuel.

En Lugo, la señorita Herminia Fuentes y D. Manuel López Folgart.

En Orense, el joven D. Julio Junquera y la señorita Pepita Enriquez Vidella.

En Vigo, la señorita Emilia Pita y el abogado D. Ramón Ayala Donesteve.

El obispo de Tuy ha conferido el orden del presbiterado a los señores siguientes: Don Nicanor Mariño Blanco, de Lamosa; D. José Núñez Leal, de la Ramallosa; D. Francisco Caballero, de Bayona; D. Manuel Miguez Troncoso, de Taboaja; y D. Marcial Garrido Quinteiro, de Budiño.

Para los próximos carnavales saldrá en Santiago una comparsa que se titulará *La noche* y que está muy bien organizada.

A consecuencia de la picadura de una mosca maligna falleció el vecino de Brión, en esta provincia, José Nimo.

En los primeros instantes no se creyó que el accidente tuviese tan fatales consecuencias.

Algunos periódicos dicen que la venta de vinos en el Ribero sigue bastante animada en general.

Los precios son regulares y con tendencia a la baja.

# NAVIDAD

Su origen.—Cómo se celebra en España, Francia, Inglaterra e Italia

En los primeros tiempos de la Iglesia de Occidente, cuando el emperador Adriano hizo construir en Jerusalem un templo a Júpiter y dedicar un altar a Adonis en el pesebre del portal de Belén, un obispo cristiano, desafiando las iras del emperador, predicó y consagró instituir la fiesta del Nacimiento de Jesús, que desde entonces no ha dejado de celebrarse.

Pijada en el siglo IV la fecha del 25 de Diciembre para su celebración, las iglesias del orbe cristiano celebraban en este día tres estaciones, siguiendo la costumbre iniciada por los primeros Papas que la conmemoraron.

En Roma, tenía lugar la primera de dichas estaciones en la iglesia de Santa María la Mayor a las doce de la noche; la segunda en San Atanasio al amanecer y la tercera de diez a doce del día en San Pedro. De estas tres estaciones viene la costumbre de que ese día celebren la fiesta con alegría y regocijo populares, traducidos por ceremonias más o menos originales. En la Edad Media, y por institución de San Francisco en Grecia, conmemoraba la Natividad con representaciones escénicas de autos en torno de un altar en que se veían imágenes de San José, la Virgen y el Santo Niño en el portal de Belén.

Abolidas por la Iglesia las representaciones, a causa de su degeneración en bufonadas, orgías y bacanales, conservóse, sin embargo, la costumbre de poner el Nacimiento; y en este punto ha sido el pueblo español el que más fielmente ha conservado la antiquísima tradición.

Las distintas provincias españolas rivalizan en festejos y algazara en la celebración de la Navidad. Multitud de distintos instrumentos, desde el tamboril y la pandereta hasta las castañuelas y la zambomba, resuenan en calles, plazuelas y casas desde la tarde del 24 de Diciembre. La indispensable cena, que reconoce su origen en la colación que los antiguos cristianos acostumbraban a tomar antes de la primera estación—la de las doce de la noche—para disponerse a las fatigas de la nocturna jornada, reúne a los amigos y parientes, que asisten también a la clásica *misa del gallo* o la oyen dentro de las casas, cuando éstas son lo bastante opulentas para permitirse el lujo de poseer capilla propia.

Esta es la costumbre general en España, sin distinción de regiones, y desde la más culta capital hasta la rural aldea celebran todas las ciudades la tradición en la forma más análoga—aparte las horracheras—a los antiguos procedimientos del cristianismo.

Francia no se atiene tanto a la tradición. Aunque algunas familias conmemoran con gran solemnidad el 25 de Diciembre, el día clásico de la fiesta es el 1.º de Enero.

Noel, abreviatura de *Emmanuel*, lleva allí por título la fiesta de Navidad, y conmemora la Circuncisión del Señor. En ese día del año repítense en Francia lo que en Nochebuena sucede en España. La cena abundante, la bulliciosa algazara amenizan la fiesta. Los niños se convierten en tiranos de las cosas; el árbol de Noel, que tiene su origen en la abundancia de dulces y juguetes con que se obsequia a los niños, ha tomado allí tanto arraigo como en España el turrón. Podrá el árbol ser espléndido y lujoso o raquítico y pobre, pero su presencia es indispensable para la debida celebración de la solemnidad.

Alemania, los cantones suizos y todas las naciones en donde el cristianismo impera, celebran con análogas prácticas profanas y religiosas la Navidad o Noel. En todas estas naciones el árbol es de rigor. Los trabajos del protestante Calvino para suprimir estas costumbres se estrellaron siempre ante la oposición decidida de los sectarios. Excepto los presbiterianos escoceses, todos los protestantes celebran con el más decidido entusiasmo esta fiesta del Cristianismo.

El Christmas inglés se celebra, como nuestra Navidad, el 25 de Diciembre. También allí juegan los niños el principal papel, y el banquete es lo más saliente de la solemnidad. Pero al besugo y a los pescados españoles, sustituyen el asado de carnero, la cabeza de jabalí, y cuanto abunda en los géneros de volátiles y cuadrúpedos sustanciosos en Inglaterra. A la leche de almendras y el turrón, reemplaza en las mesas inglesas el indispensable *pudding*, pastel eminentemente nacional.

Las criadas y los proveedores de las grandes casas se dan cita para la media noche, presentándose a sus amos, en alegre y bullicioso tropel y mostrando la *bolsa de Christmas* destinada a recibir los aguinaldos. Estos actos los amenizan los peticionarios cantando himnos alusivos a las circunstancias. Y el *gentleman* inglés, tan reservado y frío por lo general, cambia por completo el día del Christmas.

Todos los países cuentan por este tiempo con la calamitosa plaga de los aguinaldos o los *etrenes*, pero en Inglaterra la plaga es formidable.

El día 4 ella consagrado, el *boxing-day*—siguiente a *Christmas-day*—es tan temible que algunas familias abandonan sus casas para librarse del saqueo. No hay oficio, servicio ni vendedor que no pida su aguinaldo, ni hay otro medio que la fuga para sustraerse a esta contribución pascual.

En la noche del *boxing-day* reina extraordinario bullicio en los teatros; y en todos los teatros se representan exclusivamente pantomimas y obras cómicas, que hacen desternillar de risa al público satisfecho y bonachón.

Procesiones interminables de mascaradas gigantes y bufonadas mayúsculas se organizan; y de este modo ingleses e irlandeses se burlan de los presbiterianos escoceses, a quienes su severísima secta impide celebrar análogos regocijos.

La *Pasqua Natale* italiana se distingue muy poco de la Navidad española y el Noel francés. El árbol de Noel ha tomado también en Italia carta de naturaleza, y las ceremonias religiosas alternan con las gastronómicas solemnidades.

## DE REGRESO DE CUBA

### EL VAPOR "SAINT JEAN"

Procedente de la Habana, Veracruz y Tampico, fundó anteaer en el puerto el vapor dinamarcado *Saint Jean*.

Durante la travesía no ocurrió a bordo novedad alguna digna de mención.

En este puerto desembarcaron los siguientes pasajeros:

Procedentes de la Habana: los Sres. D. Angel Velasco, Pastora González de Vázquez, Emilio Iglesias, Luis Gualda, Alfonso Blas, Emilio Cabezas, José Abejón, María Prieto, María, Ramón, Conchita y José Mesa, José Yila, Camila Fernández, Carlos Fojeiro, Manuela García, Juan Naya, Angel Pidalgo, Amalio Blanco, Leopoldo Gómez, Andrés Casas, Francisco Ramos, Antonio y José Hernández, Antonio Sánchez, Antonio Adán, Angel Herrera, Manuel Pérez, Arturo Santamarina, José Bouza, Emilio Fraga, Arturo Doval, Benigno Cabanzo, José y Celerino Fernández, Andrés Fonticoba, José Blanco, Vicente y Natalio López, Joaquín García, Federico Pastor, Agapito de la Torre, Laureano Mayoral, Francisco Intrigui, Severiano Menéndez, Manuel Padrin, Jesús Penelas, Marcelino García, Bernardo Fonseca, Manuel Bou-

# EL MERCADO DE AYER

Gran chasco se han llevado las vendedoras que en los últimos días acapararon los clásicos capones que se han traído a esta ciudad para la venta. La anteplaza de abastos estuvo anteaer y ayer muy animada, pero las gentes se dedicaron con preferencia a comprar aves vivas, con no poca sorpresa de las que habían hecho acopio de aves muertas.

Estas, que el domingo alcanzaban precios subidos, se vendían ayer muy arregladas, hasta el extremo de que por un par de capones regulares apenas pedían diez u once pesetas, y aún así los compradores escaseaban.

Adviértese de año en año que las aves muertas que ostentan la consabida enjundia en salva sea la parte, tienen cada vez menos aceptación y van perdiendo terreno en cuanto a la venta.

Por eso no es extraño que las acaparadoras tengan que vender con pérdida positiva los capones que habían adquirido y que venían para el mercado.

En cambio, en los departamentos del pescado, que ayer estaban repletos por la abundancia, había gran demanda y las ventas fueron muchas y a precios relativamente regulares.

Los mariscos tuvieron fácil salida durante toda la mañana. Se ha hecho también gran acopio de *ollos moles*, con fundadas pretensiones de besugos, y la clásica coliflor alcanzó en su venta proporciones extraordinarias.

El mercado de ayer, por lo señalado del día: fué, pues, uno de los más concurridos y animados del año.

# Escuela Popular Gratuita

Un acto muy simpático se celebrará hoy a las cuatro de la tarde en la Escuela Popular Gratuita de la calle de Herrerías fundada por D. Camilo R. Losada. Verificaránse los exámenes de los alumnos que allí reciben instrucción y se distribuirán entre ellos las prendas de abrigo con que la caridad de algunos generosos vecinos les obsequian. Además se les dará una abundante merienda.

El día 28, festividad de los Santos Inocentes, y el 6 de Enero próximo, festividad de los Santos Reyes, se celebrarán por los mismos alumnos, divertidas funciones teatrales.

Este último día se repartirán entre los niños porción de juguetes de diversas clases.

A todos estos actos asistirá una numerosa concurrencia invitada galantemente por el presidente de dicho benéfico establecimiento señor marqués de San Martín.

# EL PUERTO

Ayer y anteaer entraron en el puerto los vapores *La Champagne*, de Santander; *Cap Orlegal*, de Hamburgo, con carga general; *Venus*, de Boulogne, *Dekade*, de Brest, con su equipo; *Malpica*, de Ferrol; *Saint Jean*, de Tampico; *Oronsa*, de Liverpool, con carga general; y los pailebots *Felipa*, de San Sebastián, con cemento; *Fomento de Carriño*, de Ortiueira, con sardina, y *Dos Hermanas*, de Ferrol, con carga general.

Fueron despachados: *La Champagne*, para la Habana; *Cap Orlegal*, para Buenos Aires; *Saint Jean*, para el Havre, con carga general; *Dekade*, para Alger, con su equipo; *Oronsa*, para Buenos Aires, con carga general, y el pailebot *Dos Hermanas*, para Gijón, con maderita.

Ha llegado de Inglaterra el vapor del bou *Venus*, adquirido por el rico hacendado don Luis López, quien se propone llevarlo a la isla de Cuba, lo mismo que el *Tritón*, comprado a la «Pesquería Gallega», para dedicarlos allí a la pesca.

El *Venus* trae bandera cubana por estar matriculado en la Habana.

Atreaco al muelle de Linares Rivas hállase desde ayer el remolcador alemán *Dekade*, que arribó a este puerto para que sus tripulantes puedan pasar aquí las Navidades.

Con motivo de la festividad de estos días, ni ayer salieron a la pesca ni saldrán hoy, los vapores del bou.

Del vapor francés *La Champagne* se desembarcaron en este puerto 6 cajas de tejidos para el comercio de esta plaza.

El domingo por la tarde salió el barco para la Habana llevando 618 pasajeros.

El vapor *Cap Orlegal* tomó en este puerto para el de Buenos Aires 450 pasajeros. Lleva 326 de tránsito.

Procedentes de La Pallice desembarcaron en este puerto del vapor *Oronsa* los pasajeros D. Christophler Ihisted, D. George Edvard Anlme, D. José García, D. Guadalupe Sugas, D. Costante Seijo, D. Jacinto Rodríguez, D. Luciano Marchesi y D. Ignacio Redlich.

Ayer a las seis de la tarde salió el buque con rumbo a Buenos Aires conduciendo 289 pasajeros.

El vapor correo holandés *Amstelland*, de la Mala Real holandesa, que salió de este puerto el día 2 de Diciembre y del de Vigo el día 3, llegó sin novedad a Buenos Aires el domingo 23.

# Un Almanaque gallego

El director de *El Eco de Galicia* de Buenos Aires, D. Manuel Castro López, ilustre escritor gallego que tantas pruebas ha dado de los sinceros cariños que profesa a su país natal, acaba de enviarnos desde la capital de la República Argentina un *Almanaque gallego*, verdaderamente notable por los artículos y poesías que contiene y por los magníficos grabados que publica, todos ellos referentes a nuestra región.

La obra patriótica y noblemente desinteresada que Castro López viene realizando con plausible y meritoria constancia en la República del Plata para enaltecer el nombre de Galicia, es de las que merecen la gratitud de cuantos sientan por esta tierra hondos entusiasmos.

El *Almanaque Gallego* editado por el distinguido e ilustrado publicista es una magnífica ejecutoria de su probado amor a las cosas de su suelo nativo y forma un libro digno de gran estima así por la parte literaria e histórica como por la artística, que son ciertamente interesantes y dignas de los mayores elogios.

Contiene artículos, poesías y estudios históricos de los principales escritores gallegos, entre los cuales figuran don José Rodríguez Carracido, don Nicolás Fort y Roldán, don Benito Fernández Alonso, don M. Castro López, don José Ojea, don Santiago de Saa, don Antonio Noriega Varela, don S. Vilar de Ortelles, don Salvador Gabeza León, don Alejandro Miguens Parrado, don F. Martínez Morás, don Víctor Sanjuán, don José Insua, don F. Rodríguez del Busto, don B. Salgado Vázquez, don Bernardo Rodríguez, don Eduardo L. Budén, don Salvador Golpe, don Julio Dávila, don Eladio Fernández Diéguez, don Alberto A. Insua y don Jesús Rodríguez López.

Publica además los retratos de D. Lorenzo Vicente Godoy, D. José Ojea, D. José María Calaza, D. Pascual Veiga, D. Valentín Lamas Carvajal, D. Antolin López Peláez, D. Salvador Golpe, D. Eladio Fernández Diéguez, D. Alejandro Miguens Parrado, D. José María Cao y don de Galicia.

Entre los grabados que inserta figuran vistas Cambres, de los más pintorescos paisajes de Santiago, la Coruña, Tuy, el mar del Orzán, la Santa María de Loureda, Santa Marina de Lañas, Viana del Bollo, Corubiñón, Gondomar, Poyo, Orense, Lugo, Mondoñedo, Noya, la Esclera, Bouzas, Barquera, Puente Cesures, Valle de Oro, Pontevedra, Vigo y Cillero.

Es, pues, el *Almanaque Gallego* publicado en

# DE SANTIAGO

## Enfermo

Vuelve a hallarse enfermo de algún cuidado el distinguido catedrático y decano de la Facultad de Medicina don Jesús Novoa López.

## Pésame

Con motivo del fallecimiento de la respetable y distinguida esposa del exministro señor Quiroga Ballesteros, ocurrido, no a consecuencia de una pulmonía, y sí de un ataque al corazón, han sido muchísimas las personas que enviaron telegráficamente su pésame al viudo, cuyo sentimiento hicieron extensivo también a su próximo pariente el distinguidísimo catedrático y decano de la Facultad de Derecho de nuestra Universidad ilustrísimo Sr. D. Ramón Gutiérrez de la Peña y Quiroga.

## Alumbrado

En algunos puntos céntricos de la población se está procediendo a la colocación de arcos voltaicos, mejora que es de aplaudir, pues bay que reconocer que el alumbrado dejaba mucho que desear.

Es de suponer que tal medida será general y no quedará limitada a ciertos y determinados sitios, pues hay algunos en que son precisos, tales como la Plaza de los Literarios, y otros a que afluyen diversas calles.

## Sermón

Lo ha pronunciado hoy en la catedral el excelentísimo señor arzobispo, asistiendo numerosa concurrencia. Versó el sermón sobre la venida del Mesías, y a la ligera atacó el proyecto de ley de asociaciones, censurando a la vez la persecución de que es objeto el clero francés y las medidas contra el mismo adoptadas.

## Lotería

A pesar de que en esta ciudad se ha jugado mucho a la lotería y en números procedentes de Barcelona y Madrid, a estas horas no se sabe de persona alguna que resultase favorecida.

## Carnavales

Prometen ser animadísimos los próximos carnavales, a juzgar por el número de comparsas cuya salida se anuncia, y entre las cuales figurará la titulada *Los espías*, que tantos aplausos cosechó, causando la hilaridad del público en los anteriores.

EL CORRESPONSAL.  
Diciembre 23, 1906.

# Crónica local

Con motivo de la festividad del día de hoy y siguiendo la costumbre de años anteriores, mañana, al igual que los demás diarios locales, no publicaremos periódico.

Ha sido aprobada la cuenta de gastos que D. Julián Rincón presentó con motivo de las visitas que hizo a las escuelas de Arzúa y Tour, importante 195 pesetas.

Hemos recibido un curioso folleto titulado «Los cinco gordos del siglo XX», en el cual, con galano y fácil estilo, se hacen comentarios acerca de la Lotería nacional y la distribución de sus favores.

La obra es una nueva prueba del ingenio de su autor, el fecundo literato don Augusto C. de Santiago y Gadea (El abate Lepe).

Agradecemos mucho al querido amigo y paisano el envío del ejemplar que tuvo la atención de dedicarnos.

Los trenes mixto y correo del domingo, llegaron con un retraso de una hora y 19 minutos el primero y una hora el segundo.

En junta general celebrada anteaer por la sociedad de tipógrafos, se acordó nombrar junta directiva, la cual quedó constituida en la forma siguiente: presidente, Emilio Pisos; vicepresidente, José Cruzado; secretario, Gabino Ibañez; vicesecretario, Francisco Imperio; contador, Emilio Cayazo; tesorero, Ezequiel Mariñas; bibliotecario, Angel Saavedra, y vocales, Emilio Conde y José Salto.

Se remitió al ministerio de la Gobernación una instancia de D. Julián Reino Medina, pidiendo que se le reconozca con derecho a ser nombrado secretario de ayuntamiento.

Quedó abierto el pago a las clases pasivas del magisterio de instrucción primaria, correspondiente al cuarto trimestre.

Se ha admitido a D. Pedro Sánchez y Sánchez una solicitud de registro de 24 pertenencias de mineral de hierro, con el título de *Rogelio*, situadas en la parroquia de Fojado, término municipal de Curtis.

Hállase enfermo de algún cuidado en Santiago el joven escolar D. Horacio Peñamaría, alumno de la facultad de Medicina y primo de nuestros muy queridos amigos D. Ovidio y D. Armando Peñamaría, farmacéutico y médi-

# Sucesos

**Una puñalada.**  
En la taberna que José López tiene establecida en la calle de la Florida, número 3, fué herido anteaer Jesús Veiga Seijo por Rosendo Ares Incógnito, ignorándose por qué causa.

Conducido el lesionado a la Casa de socorro por su compañero Antonio Freire Sánchez, se le aplicó un corte que le seccionó la mandíbula izquierda, habiendo necesidad de darle cinco puntos de sutura.

Después de hecha la primera cura pasó a su domicilio.

**Una caída.**  
Jugando el domingo a las nueve de la mañana en los soportales del Teatro Principal el niño José Santa Cruz Basamonde, tuvo la desgracia de caer y dislocarse la pierna izquierda.

Por varios vecinos fué conducido en una silla a su domicilio.

**Un atentado.**  
Anteaer fueron detenidos y conducidos a la inspección de policía, donde pernotaron, los hermanos José y Salvador López Muñiz, vecinos de Monelos, quienes pasaron ayer a disposición del juez de instrucción, por haber desobedecido y atentado a un agente de orden público.

**Una desgracia.**  
Trabajando a las cuatro y media de la tarde de ayer en un andamio colocado en el piso primero de la casa número 13 de la Puerta de Aires, el pintor José Gago Filgueira, vecino de Oza, se cayó a la calle, sufriendo en la caída, una grave lesión en la sien derecha, fué conducido en una camilla al Hospital, en donde quedó para su curación.

**Un valiente.**  
Isabel Caramés, que vive en el Campo de la Leña núm. 9, denunció al guardia municipal de servicio en aquella vía que Juan López Mosquera, conocido por *El cojo Novoa*, le había dado con una jarra en la cabeza ocasionándole una herida.

Manifestóse además que López no quería salir de casa, por lo cual tuvo el agente que echarlo a viva fuerza.

Como la herida no es de importancia, la lesionada no quiso pasar a curarse al Hospital.

# LA PESCA

## Sociedad industrial

Ayer quedó constituida en esta población una sociedad por acciones, que se denominará *Cooperativa de vapores de pesca*.

Constituyéñala la mayoría de los armadores del bou.

El capital suscrito por los accionistas asciende a 100.000 pesetas.

El primero e inmediato objeto de esta sociedad es establecer una fábrica para el aprovechamiento de los residuos del pescado.

Luego acometerá otros negocios importantes relacionados con la industria de la pesca, tales como la fabricación de bacalao de merluza.

En la reunión ayer celebrada se aprobó la gestión del Consejo provisionalmente constituido para la organización de dicha sociedad y se le confirmaron los poderes definitivamente.

Forman el Consejo los señores siguientes: presidente, D. Francisco Dans; vicepresidente, don Juan González del Valle; secretario, don Juan Rivera; tesorero, D. Tomás Guyatt, y vocal, D. Luis Lamigueiro.

# VIAJEROS

Hállanse en la Coruña el notario de Rianjo D. Ernesto Seijo Benaset, la profesora de la Escuela Normal de maestras de Pontevedra D.ª Rita Aller y el joven alumno de la Escuela de ingenieros D. Luciano Yordi.

# Visita general de cárceles

Ante el Tribunal pleno se verificó ayer en la Audiencia la visita general de cárceles anunciada, a la cual asistieron más de una veintena de presos con causa pendiente y número público.

Los reclusos, a los cuales dieron escolta algunas parejas de la guardia civil, desfilaron por la Sala, en donde se les enteró del estado de sus respectivos procesos.

No se formularon reclamaciones ni ocurrió durante el acto incidente alguno.

En el cuartel de Alfonso XII, donde se aloja el regimiento de Isabel la Católica, hubo también visita de prisiones militares.

La giró el capitán general de Galicia Sr. Salcedo, a quien acompañaban el gobernador militar interino Sr. de los Ríos Brutón y los jefes de los cuerpos que guarnecen esta plaza.

Los jueces de causas dieron cuenta del estado de las sumarias que instruyen.

Tampoco ocurrieron novedades en esta visita.

# Escuelas de ciegos y niños pobres

Donativos para obsequiar a los alumnos con motivo de las fiestas de Navidad.

co, respectivamente, de Fonsagrada, quienes se hallan con tal motivo en la ciudad de Compostela.

Desearnos muy vivamente la completa mejoría del enfermo.

El fabricante de cercezas D. Fabián Casado nuestro estimado convecino, ha tenido la atención de enviarnos cuatro de los hermosos almanques de pared con que este año, como de costumbre, obsequia á su numerosa clientela.

Los aspirantes á exámenes de secretarios de Ayuntamientos que deben celebrarse en esta capital desde la segunda decena de Marzo próximo, pueden presentar sus solicitudes con los justificantes de sus méritos y servicios, en la secretaría general de la Diputación provincial durante las horas de nueve á trece de todos los días hábiles hasta el 28 de Febrero inclusive.

No resulta cierto que los Sres. Suárez, Soler, Laciara, Alegre y Corsanogo hayan sido agraciados con premios de la Lotería de Navidad.

El único favorecido por la suerte fué el encargado de la sección de perfumería de la Cooperativa Militar y Civil D. Francisco Orro, á quien corresponden 3.000 duros por una participación de 5 pesetas que un viajante de Barcelona le dió en el billete número 39.560 afortunado con el segundo premio.

Parece que algunos desaprensivos sujetos se dedican á explotar la costumbre de pedir aguilones estos días, fingiéndose empleados de la Cooperativa Eléctrica y pasando tarjetas á los accionistas, en demanda de propina.

Se nos pide que advertamos á los accionistas que no deben dejarse sorprender por tales individuos, pues los empleados de dicha sociedad no piden gratificaciones, por estarles prohibido bajo pena de cesantía inmediata.

El sorteo de los regalos con que el camarero del Café La Peña obsequia á sus parroquianos, dió el resultado siguiente: primer lote número 204; segundo, n.º 180, y tercero, n.º 191.

Durante la semana última se hicieron en la Caja de ahorros-Monte de Piedad, las operaciones siguientes: imposiciones nuevas 8 y 136 por continuación, que importaron 12.765 pesetas; 27 reintegros por valor de 5.334'80; 107 empeños que ascendieron á 8.859 y 92 descempeños por 5.185 pesetas.

Nos participa D. Pablo Meyer, que siguiendo la costumbre de años anteriores, envió á la Cocina Económica un donativo de 50 pesetas, en lugar de repartir las tradicionales tarjetas de felicitación que se reparten en la presente época.

El tren correo de ayer llegó á esta ciudad con un retraso de 26 minutos.

Anteayer á las cuatro de la tarde salió para Muros, desde donde seguirá viaje á Vigo, el vapor Blanca Barreras en el cual ocurrió una explosión en la madrugada del viernes último.

Llevó á remolque el Angel Urzatz, perteneciente á la misma empresa á que aquél pertenece.

Las averías que en el casco experimentó el Blanca Barreras se le repararon provisionalmente á fin de que pudiese hacer la travesía sin peligro.

Los mejores anteojos son los de roca de precisión periscopios porque son los únicos que conservan y mejoran la vista. Los vende el acreditado óptico de Madrid D. Juan Dubosc en esta población, Real, 24, Diamantes Americanos.

La boca limpia y perfumada es un gran signo de distinción en las señoritas; por eso no falta en ningún tocador elegante el más barato y mejor dentífrico: LICOR DEL POLO, 6 rs. frasco.

Hemoglobina líquida Dr. Grau es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.

Pídase en farmacias y droguerías.

Peluquería de González, Real, 26

El Faro de Vigo de hoy, se vende en casa de Lino Pérez.

EL NOROESTE del día, se vende en Vigo en el kiosko de Manuel Vázquez, Puerta del Sol.

Señalamientos para el día 26 de Diciembre de 1906.—SALA DE LO CIVIL.

Competencia entre los jueces municipales de Puenteume y la Coruña, sobre conocer de una demanda propuesta por D.ª Elisa Artega. Licenciado Mosquera.—Belanzos: Lorenzo Plasas y Pedro Maceiras con D.ª Esperanza Arias, sobre reconocimiento de un derecho real. Menor cuantía.

AUDIENCIA PROVINCIAL.—Sección primera.—Carballo: contra Lorenza Sueiro y María Bañeira, por atentado. Licenciado Santos Couceiro.—Ortigueira: contra Santos Lorenzo Ramos, por delito flagrante de disparo de arma de fuego. Licenciado Dafonte.

Manuel Fernández Vázquez y Constantino Vázquez Rodríguez, procesados en causa del juzgado de Puenteume por lesiones, han sido condenados á dos meses y un día de arresto mayor cada uno, y á que indemnicen con 20 pesetas al ofendido.

En la causa del juzgado de Padrón seguida sobre lesiones, se dictó sentencia condenando al procesado Elias Pedreira, á dos meses y un día de arresto mayor y á que abone al lesionado Pedro Rodríguez 56 pesetas.

Ramón Vituroiro Mato, procesado en causa del juzgado de Carballo, por lesiones, fué condenado á cinco meses de arresto mayor é indemnización de 60 pesetas.

La Sala de lo Civil pronunció sentencia en el pleito que procedente del Juzgado de esta ciudad sostiene D.ª María de los Dolores Méndez con D. Marcelino Suárez, sobre indemnización por accidente del trabajo.

Por dicho fallo se confirma en parte la sentencia apelada en cuanto por ella se declara no haber lugar á la falta de personalidad alegada por el demandado D. Marcelino Suárez, y se revoca en cuanto absuelve de la misma á dicho demandado, y en su virtud se le condena á que abone á D.ª María el salario equiva-

lente á dos años á razón de 150 pesetas mensuales.

No se hace expresa condena de costas en ninguna de ambas instancias.

Se concedieron 15 días de licencia, que co-

menzó á disfrutar ayer, al magistrado de esta Audiencia D. Joaquín Arguch.

Fuó nombrado juez de primera instancia de Villar del Arzobispo, D. Juan Benavente, electo del de Viana del Bollo.

# Telegramas

## La agitación carlista

**Partida disuelta.—Carlistas presos**  
MADRID 24 (11'15 h.)  
Telegrafían de Barcelona que ha quedado disuelta la partida carlista que merodeaba por aquella provincia.

**Confirmando las prisiones**  
MADRID 24 (15'15 h.)  
En el ministerio de la Gobernación recibióse un telegrama oficial confirmando la captura de la partida carlista.

**Cómo se realizó la captura.—Relato oficial**  
MADRID 24 (13'45 h.)  
El telegrama del gobernador civil de Barcelona dando cuenta de la captura de la partida carlista, está concebido en los siguientes términos:

**Senado**  
MADRID 24 (17 h.)  
Abrese á las cuatro de la tarde. Preside el Sr. López Muñoz.

**LA SESION DE AYER**  
MADRID 24 (15'50 h.)  
La casa de campo donde fué apresada la partida carlista, pertenece á un rico fabricante de Manresa.

**De política**  
MADRID 24 (12'10 h.)  
En el Congreso continuará hoy el debate sobre el proyecto estableciendo el recargo transitorio para los trigos procedentes del extranjero.

**Varias noticias**  
MADRID 24 (16'20 h.)  
Se ha despejado el cielo y la temperatura es más templada.

**Las Cortes**  
MADRID 24 (16'20 h.)  
Cuando va á dar principio pide el Sr. BORES ROMERO que se cuente el número de diputados.

**LA SESION DE AYER**  
MADRID 24 (16'20 h.)  
El Sr. CANALEJAS: Todavía no me he sentido.

**Imprenta de EL NOROESTE**  
**Anuncios**  
La los ronquera, cosquilleo, resecação y pastillas CASPES DE MENTOL Y COCAINA.

**JUGUETES PARA TODOS**  
Magnífico regalo de la PAPELERÍA LOMBARDEIRO en combinación con el sorteo de la Lotería nacional de 31 de Diciembre de 1906.

**PAPELERIA, LIBRERIA, IMPRENTA Lombardero, Real 6.**

**JACINTA**  
Admite carga y pasajeros. Consignatario: D. Dionisio Tejero Pérez. Linares Rivas, núm. 13.

**Laureano Martínez y hermano**  
MARINA 17 BAJO.—Agentes de negocios y corredores de comercio.

**Alfarpía**  
DE MANUEL VILLAR BABÍO.—Cementos, cal hidráulica, cales, yesos, artículos de saneamiento, cañerías, sifones, vasos, azulejos, mosaicos, inodoros de 1.ª, piedras de afilar, teja y ladrillo, y todo lo concerniente al ramo.

**Los contratistas y MAESTROS DE OBRAS**  
Cementos, cal hidráulica, cales, yesos, ladrillo y demás materiales de construcción.

**La Sociedad anónima Aguas y Sales de Aragón**  
ha puesto á la venta al ínfimo precio de 25 céntimos, la Cajilla Ideal, conteniendo una abundante dosis de Sales purgantes.

**El COGNAC González Byass**  
de Jerez y sus vinos Macharnudo González, Yío Pepe, Fino Viña A. B., Nectar, Soleira 1847 y Oportos de sus bodegas en dicho punto, lo venden todos los buenos establecimientos.

**Fábrica de Gas y Electricidad**  
Para mayor comodidad de sus abonados y del público en general que utiliza sus servicios, recibe avisos y encargos la portería de la casa número 65 de la calle Real.

**Lactaría Gallega.**  
Leche fresca de las montañas de Curtis, á todas las horas. Leche esterilizada y maternizada, para la alimentación de los niños.

**Se vende un amplio almacén**  
de nueva construcción, está libre de gravámenes y renta 150 pesetas mensuales.

**Venta de una industria**  
conocida con buenos rendimientos. Para informes, Torreiro, núm. 3.—Coruña.

**Médico Cirujano Núñez Cordero**  
vías urinarias y propias de la MUJER Panaderas, 53-2.ª

**Operaciones y curas á horas**  
convencionales con aparatos modernos é instrumental esterilizado y preparados completamente antisépticos.—Consulta de 10 á 1.

**AGUAS CARBÓNICAS BICARBONATADO-FLUORURADO-SÓDICO-LITÍNICAS**

**FUENTE NUEVA DE VERÍN**  
Sin rival en los padecimientos del aparato urinario, mal de piedra, gota, estómago é hígado.

**Gran fábrica y taller de mármoles de Pernas y Hermanos**  
Panteones, lápidas, cruces, pilas y todo lo concerniente al ramo

**Redenciones á metálico.**  
El Banco Aragonés de Seguros, con domicilio en Zaragoza, Coso 31, Sociedad Anónima constituida legalmente con arreglo á las leyes vigentes y con un capital de 2.500.000 pesetas.

**Asfalto natural.**  
Para evitar la humedad nada le iguala. Es especialidad para puentes de carreteras y vías férreas, bóvedas y tramos metálicos.

**SUAREZ PEDREGAL Y COMPAÑIA (S. en C.) LA CORUÑA**

**JUGUETES PARA TODOS**  
Magnífico regalo de la PAPELERÍA LOMBARDEIRO en combinación con el sorteo de la Lotería nacional de 31 de Diciembre de 1906.

**PAPELERIA, LIBRERIA, IMPRENTA Lombardero, Real 6.**

**Ostras y langostas**  
de las más superiores. Vista LA GRAN ANTILLA, Riego de Agua.

**Policlínica Médico-Quirúrgica y de Enfermedades**  
secretas.—LASTRES de la mujer y secretas.

**LA CORUÑA**  
Consulta por correo enviando una libranza de 6 pesetas.

**Importante:**  
Se alquilan hermosas habitaciones en casa particular.

**Escritorio y almacén.**  
Se alquilan, juntos ó separados, los de Cantón Grande, 19. Informarán en el Cantón Pequeno, 9. Escritorio de D. Eduardo del Rio, y en el Cantón Grande, 18 (estanco).

**Médico Rodríguez.**  
Calle del Ferrol, 4 y 6, principales (Ensanche) Cirugía, Electricidad, Rayos X.

**Puerta Catarros!**  
Con un solo frasco Jarabe Yer se curan con éxito seguro los catarros bronquiales y pulmonares, asma, gripe, coqueluche y bronquitis, siendo muy racional su empleo en la tuberculosis. Frasco 3 pesetas.

**Turrone**  
VIUDA E HIJOS DE LUNA ofrecen sus inmejorables turrone de todas clases, dulces secos y cascas de Valencia á 14 reales el kilo.

**Secretarios de Ayuntamiento.**  
Contestaciones al programa.

**Reglamento y tarifas**  
de la Contribución Industrial, aprobadas por Real orden de 13 de Julio de 1906, á 250 pesetas.—Papelería Lombardero, Real 6.

**Cemento Portland "AGUILA NBRCA"**  
de la Sotiel Union Fraternelle de Colonne (Bélgica).

**Ex-interno numerario del Gran Hospital**  
Real de Santiago

**Operaciones y curas á horas**  
convencionales con aparatos modernos é instrumental esterilizado y preparados completamente antisépticos.—Consulta de 10 á 1.

**AGUAS CARBÓNICAS BICARBONATADO-FLUORURADO-SÓDICO-LITÍNICAS**

**FUENTE NUEVA DE VERÍN**  
Sin rival en los padecimientos del aparato urinario, mal de piedra, gota, estómago é hígado.

**Gran fábrica y taller de mármoles de Pernas y Hermanos**  
Panteones, lápidas, cruces, pilas y todo lo concerniente al ramo

**Redenciones á metálico.**  
El Banco Aragonés de Seguros, con domicilio en Zaragoza, Coso 31, Sociedad Anónima constituida legalmente con arreglo á las leyes vigentes y con un capital de 2.500.000 pesetas.

**Asfalto natural.**  
Para evitar la humedad nada le iguala. Es especialidad para puentes de carreteras y vías férreas, bóvedas y tramos metálicos.

**SUAREZ PEDREGAL Y COMPAÑIA (S. en C.) LA CORUÑA**

**JUGUETES PARA TODOS**  
Magnífico regalo de la PAPELERÍA LOMBARDEIRO en combinación con el sorteo de la Lotería nacional de 31 de Diciembre de 1906.

**PAPELERIA, LIBRERIA, IMPRENTA Lombardero, Real 6.**

**Operaciones y curas á horas**  
convencionales con aparatos modernos é instrumental esterilizado y preparados completamente antisépticos.—Consulta de 10 á 1.

**AGUAS CARBÓNICAS BICARBONATADO-FLUORURADO-SÓDICO-LITÍNICAS**

**FUENTE NUEVA DE VERÍN**  
Sin rival en los padecimientos del aparato urinario, mal de piedra, gota, estómago é hígado.

**Gran fábrica y taller de mármoles de Pernas y Hermanos**  
Panteones, lápidas, cruces, pilas y todo lo concerniente al ramo

**Redenciones á metálico.**  
El Banco Aragonés de Seguros, con domicilio en Zaragoza, Coso 31, Sociedad Anónima constituida legalmente con arreglo á las leyes vigentes y con un capital de 2.500.000 pesetas.

**Asfalto natural.**  
Para evitar la humedad nada le iguala. Es especialidad para puentes de carreteras y vías férreas, bóvedas y tramos metálicos.

**SUAREZ PEDREGAL Y COMPAÑIA (S. en C.) LA CORUÑA**

**JUGUETES PARA TODOS**  
Magnífico regalo de la PAPELERÍA LOMBARDEIRO en combinación con el sorteo de la Lotería nacional de 31 de Diciembre de 1906.

**PAPELERIA, LIBRERIA, IMPRENTA Lombardero, Real 6.**

**Operaciones y curas á horas**  
convencionales con aparatos modernos é instrumental esterilizado y preparados completamente antisépticos.—Consulta de 10 á 1.

**AGUAS CARBÓNICAS BICARBONATADO-FLUORURADO-SÓDICO-LITÍNICAS**

**FUENTE NUEVA DE VERÍN**  
Sin rival en los padecimientos del aparato urinario, mal de piedra, gota, estómago é hígado.

**Gran fábrica y taller de mármoles de Pernas y Hermanos**  
Panteones, lápidas, cruces, pilas y todo lo concerniente al ramo

**Redenciones á metálico.**  
El Banco Aragonés de Seguros, con domicilio en Zaragoza, Coso 31, Sociedad Anónima constituida legalmente con arreglo á las leyes vigentes y con un capital de 2.500.000 pesetas.

**Asfalto natural.**  
Para evitar la humedad nada le iguala. Es especialidad para puentes de carreteras y vías férreas, bóvedas y tramos metálicos.

**SUAREZ PEDREGAL Y COMPAÑIA (S. en C.) LA CORUÑA**

